



**COSTA RICA**

# CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

SETIEMBRE  
**2022**

# PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

## ▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

## **AUTORES:**

Sofía Cortés Sequeira y Marco Rojas Lizano

## **FUENTES:**

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

 VISITE: **WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR**

 CONTACTO: **PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM**

 **@PROTESTAS.IIS**

## ▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO<sup>1</sup>, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

---

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

## ▲ RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA SETIEMBRE 2022

**S**e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

# TABLA 1.

**Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Setiembre 2022**  
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	66,1	39
Bloqueo	11,9	7
Concentración	8,5	5
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	6,8	4
Marcha	1,7	1
Paro	1,7	1
Reunión con autoridades	1,7	1
Ciberacciones o acciones colectivas en internet	1,7	1
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>59</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Setiembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

## TABLA 2.

### Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Setiembre 2022

(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	55,9	33
Grupos y/u organizaciones empresariales	15,3	9
Grupos y/u organizaciones profesionales	8,5	5
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	6,8	4
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	6,8	4
Grupos y/u organizaciones de vivienda	1,7	1
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	1,7	1
Grupos y/u organizaciones de usuarios/as	1,7	1
Otros	1,7	1
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>59</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Setiembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

## TABLA 3.

**Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Setiembre 2022**  
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - % )	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	32,2	19
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	28,8	17
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	20,3	12
Defensa de la educación	6,8	4
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	3,4	2
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	3,4	2
Intervención de gobierno	1,7	1
Defensa del ambiente	1,7	1
En favor o en contra de concesión, apertura y/o privatización	1,7	1
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>59</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Setiembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

## TABLA 4.

**Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Setiembre 2022** (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Presidencia de la República	25,4	15
Instituciones Autónomas	22	13
Gobierno en general	16,9	10
Ministerios	16,9	10
Poder Judicial	6,8	4
Poder Legislativo	5,1	3
Jerarcas de instituciones públicas	3,4	2
Gobierno local en general	1,7	1
Otros	1,7	1
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>59</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Setiembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

# CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

## SETIEMBRE 2022<sup>1</sup>

### JUEVES 1

El IPLEX se pronuncia en respaldo a una periodista del medio digital Crhoy, luego de que una persona funcionaria de prensa de la Casa Presidencial le impidiera físicamente realizar una entrevista grabada al vicepresidente de la República, Stephan Brunner, durante la gira presidencial en la provincia de Limón. El IPLEX considera grave el que se impida a las y los miembros de la prensa nacional el acceso a la información.

Un grupo de personas funcionarias de la CCSS marcha desde el Parque Nacional hasta la Casa Presidencial, para denunciar que durante varios meses han sufrido atrasos y problemas con sus salarios. Las y los manifestantes le solicitan al presidente Rodrigo Chaves Robles emitir una directriz inmediata al presidente ejecutivo de la CCSS, Álvaro Ramos, para que intervenga los sistemas informáticos de la institución, ya que los consideran obsoletos, y responsables de los constantes atrasos y problemas de pago.

Un grupo de familias de la Finca San Juan en Rincón Grande de Pavas se manifiesta frente a las instalaciones del INVU en San José, para exigir una solución, ya que sus casas están construidas sobre un terreno del Estado. Desde hace 7 años les notificaron que debían desalojar y que les darían una opción de vivienda, sin embargo, a la fecha no les han ofrecido ninguna solución.

<sup>1</sup> Cómo citar este documento: Cortés, S. y Rojas, M. 2022. Costa Rica Cronología de la protesta social Setiembre 2022. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

## VIERNES 2

Un grupo de estudiantes del CTP Invu Las Cañas denuncia la presencia de insectos en las bolsas plásticas de los alimentos que se les brindan en el comedor estudiantil de la institución. Las y los estudiantes toman y exponen las fotografías de las bolsas para respaldar su denuncia.

Ante el despido de la ministra de Comunicación, Patricia Navarro, el IPLEX emite un comunicado en el que le solicita al gobierno de Rodrigo Chaves Robles nombrar en su lugar a una persona que respete la labor de los medios de prensa, que entienda el rol de los pesos y contrapesos que deben existir en toda democracia, y que permita y fomente la transparencia y el acceso a la información.

Mediante un comunicado, la CCC denuncia que la entrada en vigencia del aumento del IVA al 8% para los servicios de construcción constituye un freno a los esfuerzos de reactivación económica del sector, y de la economía nacional en su conjunto.

El Sindicato Nacional de Administradores de Servicios de Salud y Afines del Seguro Social le envía a la Fiscalía del Colegio de Ciencias Económicas de Costa Rica una denuncia en contra del abogado Gilbert Alfaro Morales por un presunto ejercicio ilegal de la profesión, luego de que este fuera nombrado como Gerente Administrativo de la CCSS. El colegio decide abrir una investigación en contra de Alfaro.

El Sindicato Nacional de Administradores de Servicios de Salud y Afines del Seguro Social le solicita a la Junta Directiva de la CCSS anular el nombramiento del gerente administrativo de esa institución, el abogado Gilbert Alfaro Morales, por no tener la formación profesional que se requiere para ese puesto. A criterio del sindicato, nombrar a un abogado en el puesto de Gerente Administrativo es a todas luces un acto irregular.

## SÁBADO 3

Un grupo de personas convoca a una manifestación nacional de apoyo a la gestión del presidente Rodrigo Chaves Robles, a realizarse el domingo 11 de septiembre en la Plaza de la Democracia. Entre los organizadores destaca Robert Junior Barrantes Camacho, quien es hijo del ex candidato a diputado por el PRN en el segundo lugar de Cartago en las pasadas elecciones nacionales.

## MARTES 6

El Foro de Presidentes y Secretarios Generales del Magisterio Nacional presenta una denuncia ante el TCA en contra del nuevo "Reglamento sobre idoneidad y desempeño de los miembros del órgano de dirección y de la alta gerencia de entidades y empresas supervisadas" del CONASSIF, el cual prohíbe

nombrar a docentes en las directivas de la JUPEMA, la Caja de ANDE, entre otras instituciones en las cuales las organizaciones sindicales del magisterio tienen derecho a nombrar a sus representantes.

Un grupo de padres y madres de familia bloquea la calle frente a la Escuela Nuevo Horizonte de La Milpa, en Heredia, para protestar en contra de la directora de ese centro educativo, ya que denuncian que la funcionaria no permite que las y los abuelos ingresen al centro educativo, y que impone el temor frente al personal educativo, lo que afecta su rendimiento y su salud mental.

## MIÉRCOLES 7

Un grupo de estudiantes del Liceo de Curridabat se manifiesta dentro de ese centro educativo en contra de la llegada de la nueva directora a la institución, ya que aseguran que esta funcionaria pondría en riesgo su integridad física. Presuntamente, esa funcionaria fue trasladada desde el Liceo de Calle Fallas, donde habría recibido amenazas de muerte, y se habría tenido denuncias por agresión en contra de estudiantes.

Mediante un comunicado, la CAMTIC celebra la devolución parcial de las frecuencias de la red 5G que estaban en manos del ICE, y a la vez exige que esa misma institución devuelva las bandas que tiene ociosas en la frecuencia de 2600 Megahercios.

La INFOCOM emite un comunicado en el que celebra la devolución parcial de las frecuencias de la red 5G que estaban en manos del ICE, sin embargo, considera necesario que se complete la devolución de todo el espectro ocioso que aún está en manos de esa institución.

Mediante un pronunciamiento, la ACOJUD manifiesta su preocupación ante la omisión de la Sala Constitucional de conocer de forma oportuna los recursos de amparo y de acción de inconstitucionalidad interpuestos, que contienen la solicitud de una medida cautelar que suspenda la votación secreta para elegir a la Presidencia de la Corte Suprema de Justicia.

## JUEVES 8

Mediante un comunicado la CONARROZ desmiente técnicamente la afirmación que dio el presidente en una conferencia de prensa, sobre los precios por año que reciben las industrias arroceras. Chaves aseveró que 4 ó 5 industriales arroceros ganaban entre \$100 y \$150 millones en sobrepuestos al año. La organización arrocerera argumenta que tal afirmación es falsa y no tiene ninguna lógica de explicación con base en los datos del valor total anual de ventas de arroz en el país, y denuncia que las declaraciones del presidente responden únicamente a intereses particulares sobre el mercado del arroz.

Un grupo de personas interpone una denuncia ante el MINSA por las malas condiciones sanitarias del Hospital San Rafael de Alajuela, ya que denuncian que los alimentos presuntamente se alistan en lugares donde abundan las cucarachas.

Mediante un oficio, el SINTRAJAP le solicita al presidente Rodrigo Chaves Robles derogar la directriz del exministro de Obras Públicas y Transportes, Rodolfo Méndez, que según ellos obliga a los exportadores e importadores a pagar tarifas hasta tres veces más caras, al obligarlos a usar exclusivamente el servicio de APM Terminals. El sindicato solicita que se le permita a JAPDEVA competir en igualdad de condiciones.

## **VIERNES 9**

Mediante un comunicado conjunto, la CICR, la CADEXCO, la CANATRAC, la NAVE, y la CRECEX, denuncian la saturación y el rezago del Puerto de Caldera, y advierten que el colapso total del mismo es solo una cuestión de tiempo. Las cámaras hacen un llamado urgente a intervenir para modernizar el puerto, y ponerlo a la altura de la creciente demanda, producto del ritmo de crecimiento del comercio exterior con Asia.

La Asociación Provincial de Médicos de Cartago envía una carta a la Municipalidad de Cartago para expresar su preocupación frente a la posible contaminación de las aguas de Cipreses de Oreamuno, producto de la presencia demostrada de productos degradados del plaguicida clorotalonil, así como trazas de otros nueve venenos en tomas de agua de la comunidad.

## **SÁBADO 10**

En una nota enviada al ministro de Hacienda, Nogui Acosta, el SITECO solicita que se haga el ajuste salarial respectivo para los policías y empleados de Cen-Cinai y comedores escolares, el cual está pendiente desde la segunda quincena de febrero de 2020. En ese momento se argumentó que se suspenderá hasta que mejoraran las condiciones económicas del país y se levantara el estado de emergencia de la pandemia del COVID-19.

## **DOMINGO 11**

Un grupo de personas se concentra en la Plaza de la Democracia para manifestar su apoyo a la gestión del presidente Rodrigo Chaves Robles y su gabinete. Las personas portan distintivos de color blanco, azul y rojo, y carteles con leyendas como “Dios bendiga al presidente y sus colaboradores”.

## LUNES 12

Un grupo de estudiantes, padres y madres de familia del Liceo Rural El Cedral, en Montes de Oro en Puntarenas, cierran las puertas de la institución para exigir al MEP que se cambie a la directora, un nuevo docente de matemáticas, y mejores condiciones sanitarias.

## MARTES 13

La APSE interpone una demanda ante el Juzgado de Trabajo del Primer Circuito del Poder Judicial de San José en contra del MEP por incumplir desde el 2020 el pago del incentivo salarial de zonaje a cerca de 25.000 docentes.

Un grupo de personas funcionarias de la CCSS que han sido suspendidas de sus labores por no vacunarse contra el COVID-19 se manifiesta frente al edificio corporativo de la institución, en barrio Don Bosco. Las y los manifestantes exigen que la CCSS les permita retornar a sus trabajos sin exigirles el requisito de la vacunación, y portan carteles con consignas como “Derecho de respuesta y al debido proceso”, “Ciudadanos de segunda”, “Derecho al trabajo y salario”.

El Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Hacienda y del Sistema Aduanero Nacional envía una nota al ministro de Hacienda, Nogui Acosta, para solicitar un incremento en los salarios de las personas funcionarias de la institución por pérdida de poder adquisitivo, ya que la inflación alcanzó un 11% en el último mes. Esta acción se da luego de que la CCSS acordara implementar un aumento salarial para sus trabajadores y trabajadoras.

## MIÉRCOLES 14

Mediante un comunicado, la ASOAGRO alerta sobre los efectos negativos que podría tener la promulgación de un decreto ejecutivo y un proyecto de ley, que buscan prohibir el uso de 199 agroquímicos en el país. Según la asociación, esto dejaría a las personas agricultoras sin herramientas para atender las cosechas, ya que en su mayoría son pesticidas que se usan para controlar insectos y plagas que atacan gran cantidad de cultivos, lo que pondría en riesgo cerca de 500 mil empleos directos e indirectos.

Un grupo de personas antivacunas se manifiesta en las afueras de la Casa Presidencial en contra de la obligatoriedad de la vacunación contra el COVID-19. En la manifestación hay personas funcionarias de la CCSS, que denuncian que alrededor de 350 trabajadores y trabajadoras del sector público han sufrido sanciones por no haberse vacunado. El presidente Rodrigo Chaves Robles sale y dialoga con las y los manifestantes, a quienes les pide paciencia, ya que a pesar de que su gobierno está en contra

de la obligatoriedad de la vacunación y ha tratado de impulsar acciones para eliminarla, en el país hay “fuerzas” con puntos de vista distintos, que han impedido el avance de las mismas.

La CCCR emite un comunicado para solicitar a las y los diputados no aprobar el proyecto de Ley No. 21.170, que busca erradicar la discriminación salarial por género, ya que a su criterio este le generaría una serie de complicaciones a las empresas, como el realizar dos trámites al año ante el MTSS.

La UNEBANCO realiza una conferencia de prensa en la que anuncia su total oposición al proyecto de Ley presentado por el Poder Ejecutivo para vender el BCR. El sindicato anuncia que está preparando una serie de acciones legales y jurídicas para enfrentar dicha iniciativa.

## JUEVES 15

Mediante un comunicado de prensa, el CFIA anuncia que tomará acciones legales en contra del decreto firmado por el presidente Rodrigo Chaves Robles el pasado 14 de septiembre, para derogar las tarifas mínimas de los colegios profesionales.

Mediante un comunicado, la CCC asegura que la contratación de la UNOPS para la construcción de obras públicas es inconveniente para el país, especialmente por la falta de transparencia, por el hecho de que no deba pagar cargas sociales, y que su labor no haya implicado una disminución en los costos de las obras bajo su administración, sino que por el contrario, más bien lo han elevado.

La UTRALEG envía un oficio al director ejecutivo de la Asamblea Legislativa con copia al Directorio Legislativo en el que le solicita no detener un concurso interno para la escogencia de una plaza en jefatura. Dicha plaza está siendo ocupada de forma interina por un sobrino político de un diputado del PLN, lo que le hace temer al sindicato que se quiera paralizar el concurso para asignar la plaza en propiedad.

El SINAЕ-AFINES acusa al presidente Rodrigo Chaves Robles por sostener una actitud prepotente y desconocer la ley, luego de que el mandatario amenazara a la Junta Directiva de la CCSS con su destitución, por haber aprobado un reajuste salarial al personal de la institución. El sindicato sostiene que este ajuste es legal y proporcional.

En una conferencia de prensa conjunta, la UMN, la UNDECA, el SINAME, el SINASSASS, el SIPROCIMECA y la ANPE denuncian que la intención manifiesta del presidente Rodrigo Chaves Robles, de revertir el aumento salarial acordado por la Junta Directiva de la CCSS al personal de la institución, violentaría la negociación colectiva y los convenios internacionales de la OIT. Asimismo, consideran que la actitud del presidente es abusiva, injerencista, y vulnera la autonomía de la CCSS.

El SINDEU cierra el acceso vehicular al campus Rodrigo Facio, en Montes de Oca, y a los de Santa Cruz, Puntarenas, Esparza y Limón, como medida de presión para exigir a la Rectoría el pago de un ajuste

salarial de un 0,98% por aumento del costo de la vida, correspondiente al año 2020, ya que la UCR congeló los salarios de su personal desde hace 2 años. El sindicato denuncia que la Rectoría se había comprometido al pago del ajuste a más tardar este 15 de septiembre, y a la fecha no ha cumplido. En reacción al movimiento de protesta, la Rectoría se compromete a pagar el monto acordado a más tardar el 28 de octubre.

La Federación de Trabajadores Financieros, compuesta por los cuatro sindicatos bancarios, envía una carta al presidente Rodrigo Chaves Robles para manifestar su rechazo a la propuesta del mandatario de vender el BCR, ya que considera que esto atentaría en contra del desarrollo social, económico y productivo de la nación.

## VIERNES 16

La Fundación de Nefrología y la Fundación Vida Nueva, Donación y Trasplante, ambas parte del Consejo de Donación y Trasplante del Ministerio de Salud, cuestionan las declaraciones de la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal. A través de un comunicado de prensa, señalan las imprecisiones de la ministra, quien días atrás declaró a un medio digital que en los primeros cien días del gobierno de turno han tenido avances en materia de trasplantes de órganos, dentro de los cuales destacó la implementación del Plan Nacional de Donación y Trasplante de Órganos, Tejidos y Células Humanas 2021-2026. Pese a lo dicho por la ministra, ambas fundaciones señalan que la eficiencia y la accesibilidad del sistema nacional de donación de órganos en Costa Rica ha caído. Por último, solicitan a la ministra que abra el espacio de diálogo con todos los actores involucrados en la donación y trasplante de órganos.

Mediante una carta, la organización Asesorías Jurídicas y Agropecuarias de Costa Rica S.A interpela al sector agropecuario y algunos diputados y diputadas de la Asamblea Legislativa. En dicha misiva se acusa al MAG y a su jerarca, Laura Bonilla Coto, por impulsar un proyecto de ley que busca prohibir el uso, la venta y la distribución de productos a base de ingredientes activos que contengan dimetoato, ya que se ha probado que es altamente tóxico para las aves, las abejas y moderadamente tóxico para la mayoría de especies acuáticas y lombrices de tierra. El sector agropecuario señala, por su lado, que no hay sustento técnico para cancelar los registros vigentes. Por parte del sector ecologista, Fabián Pacheco del Bloque Verde, apunta que dicho proyecto de ley es insuficiente ya que apenas prohíbe el 0.64% de los venenos y plaguicidas utilizados en Costa Rica.

A través de un comunicado, el Colegio de Terapeutas anuncia que emprenderá acciones legales en contra del decreto ejecutivo que deroga las tarifas mínimas para los colegios profesionales. Además denuncia que el gobierno del presidente Rodrigo Chaves ha tenido una nula apertura para discutir el tema con los colegios profesionales. Estas acciones se suman a las emprendidas por otros colegios profesionales, como el de profesionales en Ingeniería y Arquitectura.

## DOMINGO 18

Los sindicatos de la CCSS denuncian al Poder Ejecutivo por entrometerse en la decisión de la institución de realizar el reajuste salarial de 7.500 colones para las y los funcionarios. La ANEP, el SINAE, y el SIFUPCR, señalan además que la destitución del presidente ejecutivo de la CCSS, Álvaro Ramos, significa una violación a la autonomía de la institución, además de que se asemeja a las posturas dictatoriales vistas en América Central, como la de Nayib Bukele. Por último, agregan que el presidente Rodrigo Chaves Robles no tiene sostén moral para argumentar que no se puede realizar el alza a los salarios públicos del personal de la CCSS, ya que anteriormente les aumentó el salario a sus ministros y ministras en un 100%.

## LUNES 19

Los sindicatos del sector salud, dentro de los cuales destacan el SINAME y la UNDECA, se muestran preocupados por las declaraciones del presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, luego de que el mandatario afirmara en una conferencia de prensa que la CCSS está quebrada. Es por esto que las organizaciones sindicales le exigen al presidente revelar la información con la cual sostiene dicho argumento. Además, le solicitan realizar las gestiones para que el Estado le pague a la institución la deuda por los casi 3 billones de colones que mantiene con esta. Por último, señalan que dentro de los eventos que han afectado las finanzas de la CCSS están el traslado de los EBAS, que se realizó desde el MINSA sin asignar el presupuesto correspondiente, y la compra de bonos al Estado para ayudar a solventar problemas financieros.

El SINDIJUD presenta un recurso de amparo para exigir que la votación para elegir la presidencia de la Corte Suprema de Justicia sea de manera pública. La Sala Constitucional acoge este recurso de amparo y como consecuencia se suspende de nuevo dicha elección.

## MARTES 20

A través de una carta, la UMN le solicita al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, aclarar si la destitución del Presidente Ejecutivo de la CCSS, Álvaro Ramos Chaves, se dio según el proceso establecido por la ley constitutiva de la institución. Mediante dicha misiva, el sindicato le solicita detallar la fecha y hora de la sesión del Consejo Gobierno que tomó el acuerdo, la certificación del acuerdo, el quórum de las y los ministros participantes, señalar si fue una sesión ordinaria o extraordinaria, y en caso de ser esta última opción, adjuntar una copia que lo verifique. De igual manera, el sindicato solicita la misma información con respecto al nombramiento de Marta Esquivel Rodríguez como Presidenta Ejecutiva de la CCSS.

Los sindicatos aglutinados en el Bloque Salud-CCSS, en este caso el SIPROCIMECA, la UMN, el SINAME, la ANPE, la UNDECA, el SINASSASS y el SINASS, denuncian que los gobiernos anteriores y este, han utilizado a la CCSS como caja chica. Señalan que el Estado tiene una deuda de 2.7 billones de colones, a lo cual se le suma el cargo del traslado de los EBAIS desde el MINSa sin darle presupuesto. Sumado a esto, las organizaciones sindicales rechazan las declaraciones del presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, en las cuales sostuvo que la CCSS está quebrada. Por último, las organizaciones gremiales convocan a un paro de labores para el día jueves entre las 6 am y las 8 am. Ante la convocatoria de los sindicatos del sector salud para realizar un paro de labores el día jueves 22 de 6 am a 8 am, la CCSS solicita a las personas aseguradas presentarse a las citas calendarizadas.

## MIÉRCOLES 21

La UNAOTRAA acusa al ministro de Obras Públicas y Transportes, Luis Amador Jiménez, de evadir la responsabilidad política por el accidente del pasado 17 de septiembre sobre la ruta 1 a nivel de Cambronero. El gremio señala que no se puede achacar la culpa de la decisión de abrir o no la vía a las y los oficiales de tránsito, ya que sus responsabilidades no incluyen el tener criterio técnico para evaluar la condición de la carretera y las montañas que las rodean. Por último, alega que las condiciones en que se encuentra la Policía de Tránsito son malas, ya que escasean los recursos materiales y el personal para cubrir las distintas zonas del país.

## JUEVES 22

En una reunión se crea una coalición de gremios para la defensa de las instituciones públicas, de manera particular ante la coyuntura política en donde se está proponiendo la venta del BCR. Dentro de estos gremios están el ASDEICE, UNEBANCO, ANEP Y UPINS.

La ANTTEC convoca a huelga al personal del ICE para el lunes 26 de 7 am a 11 am. Dentro de las demandas del gremio están las mejoras a las condiciones laborales, como el ajuste salarial por costo de vida, el reconocimientos de anualidades suspendidas, estudios por puesto para reconocimientos de trayectorias, entre otros.

Un grupo de empleados y empleadas de la CCSS realizan un paro de labores, en reacción a las acciones del presidente de la República Rodrigo Chaves Robles, para revertir el aumento salarial acordado por la Junta Directiva de la institución. Además, las organizaciones gremiales exigen a la nueva presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez, que abra un canal de negociación, o de manera contraria convocarán a una huelga. Ante estas acciones, las autoridades de la institución recomiendan

a las personas con citas en los centros de salud asistir para que sean atendidas, indicando que pueden darse retrasos.

Las y los líderes sindicales del sector salud son recibidos por el gerente general de la CCSS, Roberto Cervantes Barrantes, en las oficinas de la Junta Directiva de dicha institución para abrir una negociación producto del paro de labores realizado por empleados y empleadas. La reunión finaliza con un arreglo entre las partes en donde las autoridades de la institución se comprometieron a garantizar el ajuste salarial retroactivo, tal como se había aprobado el pasado 8 de septiembre.

A través de un manifiesto, el Colegio y Comité de Profesionales en Geología desmiente las declaraciones del ministro del MOPT, Luis Amador Jiménez, sobre lo acontecido con el accidente sobre la ruta 1 a la altura de Cambronero. El ministro señaló que es imposible prever los deslizamientos a lo largo de una carretera. Sin embargo, el grupo profesional señala que existe toda una disciplina ampliamente especializada para la evaluación de la inestabilidad de taludes y laderas tomando en cuenta los catalizadores de estos, como podrían ser las intensas lluvias vividas días anteriores.

La Alianza Sindical del Poder Judicial, conformada por cinco gremios como el SINTRAJUD, la ANIC, el SINDEPU, la ASPROTECOFI y el SINDIJUD, envía una carta a la presidenta en ejercicio de la Corte Suprema de Justicia, Patricia Solano Castro, para insistir en que la votación para dicho cargo debe de realizarse mediante el voto público.

## **VIERNES 23**

El representante de la ANTTEC, Jorge Arguedas Mora, sostiene una reunión con el Presidente Ejecutivo del ICE para discutir sobre el pago de anualidades, suspendido por pandemia al personal de la institución, lo cual estaría movilizándolo al gremio el próximo lunes 26 de septiembre. En dicho espacio de negociación el jerarca de la institución comunica que no es posible llevar a cabo dicho pago, ni el aumento salarial como compensación por la inflación.

## **LUNES 26**

La ANTTEC reacciona con un comunicado a las declaraciones en Twitter del presidente ejecutivo del ICE, Marco Acuña Mora, en las cuales el jerarca sostiene que el paro de labores convocado por ANTTEC se suspendió por falta de argumentos del gremio. La ANTTEC responde que la suspensión del movimiento es producto de la negociación llevada a cabo el pasado viernes 23 de septiembre, en la cual se alcanzó un acuerdo en la mayoría de los puntos, en beneficio de los y las trabajadoras de la institución.

## MARTES 27

Los sindicatos de salud responden a las declaraciones realizadas por la Presidenta Ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez, quien mediante un video difundido en redes sociales señala que el aumento salarial se debe dar una vez que se garantice que la institución no incumple con la regla fiscal contenida en la Ley No.9635. El SINAE, el SINAME y los gremios organizados en la alianza ASIPROS, señalan que las declaraciones de Esquivel esconden su postura en contra del aumento salarial. Además, señalan que la justificación técnica presentada por la jerarca es escueta y no sustenta su oposición al acuerdo. Por último, señalan que estas acciones reflejan la injerencia política en una institución autónoma como la CCSS por parte del gobierno de Rodrigo Chaves Robles.

## JUEVES 29

A través de un comunicado, la CCH cuestiona el mal estado de las carreteras a nivel nacional. La cámara señala que dicha problemática impacta negativamente en el turismo, en tanto que la experiencia de las personas que visitan los distintos puntos del país se ve afectada por el cierre de carreteras, la congestión del tránsito y de los servicios de transporte público.

De manera conjunta, cinco personas funcionarias de JAPDEVA presentan una demanda en el Juzgado de Trabajo en contra de la presidenta ejecutiva de dicha institución, Suci Wing Ching. Mediante dicha acción los demandantes solicitan que se remueva del cargo a Wing Ching, acusándola de malos tratos, agresiones verbales, injurias y calumnias, las cuáles van en contra del reglamento de trabajo de la institución, así como del Código de Trabajo.

## VIERNES 30

A través de una carta dirigida a la directora nacional de los CEN-CINAI, Yessenia Williams González, el SITECO solicita que se señale de manera directa cuáles serían las afectaciones para el programa social ocasionadas por el faltante de presupuesto, a partir de la reducción anunciada por la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal.

## ▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACJUD	Asociación Costarricense de la Judicatura
ANDE	Asociación Nacional de Educadores
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANIC	Asociación Nacional de Investigadores en Criminalística
ANPE	Asociación Nacional de Profesionales en Enfermería
ANTTEC	Asociación Nacional de Técnicos y Trabajadores de la Energía y las Comunicaciones
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
ASDEICE	Asociación Sindical de Empleados Industriales de las Comunicaciones y Energía
ASOAGRO	Asociación de Formuladores y Comercializadores de Agroinsumos de Costa Rica
ASPROTECOFI	Sindicato de Profesionales y Técnicos en Contaduría, Finanzas y Afines del Poder Judicial
BCR	Banco de Costa Rica
CADEXCO	Cámara de Exportadores de Costa Rica
CAMTIC	Cámara de Tecnologías de Información y Comunicación
CANATRAC	Cámara Nacional de Transportes de Carga
CCC	Cámara Costarricense de Construcción
CCH	Cámara Nacional de Hoteles
CCCR	Cámara de Comercio de Costa Rica
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CEN-CINAI	Centros de Educación y Nutrición- Centros Infantiles de Atención Integral
CFIA	Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CONARROZ	Corporación Nacional Arrocera
CONASSIF	Consejo Nacional de Supervisión del Sistema Financiero
CRECEX	Cámara de Comercio Exterior de Costa Rica
CTP	Colegio Técnico Profesional
EBAIS	Equipos Básicos de Atención Integral en Salud
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
INFOCOM	Cámara de Infocomunicación y Tecnología
INVU	Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo
IPLIX	Instituto de Prensa y Libertad de Expresión
IVA	Impuesto al Valor Agregado

JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica
JUPEMA	Junta de Pensiones y Jubilaciones del Magisterio Nacional
MAG	Ministerio de Agricultura y Ganadería
MEP	Ministerio de Educación Pública
MINSALUD	Ministerio de Salud
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transporte
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
NAVE	Cámara Costarricense de Navieros
PLN	Partido Liberación Nacional
PRN	Partido Restauración Nacional
SIFUPCR	Sindicato de Empleados Públicos y Privados de Costa Rica
SINDIJUD	Sindicato de la Judicatura
SINAE-AFINES	Sindicato Nacional de Enfermería y Afines
SINAME	Sindicato de Médicos Especialistas
SINASS	Sindicato Nacional de Servicios de Salud
SINASSASS	Sindicato Nacional de Administradores de Servicios de Salud y Afines del Seguro Social
SINDEU	Sindicato de Trabajadores de la Universidad de Costa Rica
SINDIJUD	Sindicato de la Judicatura
SINTRAJAP	Sindicato de Trabajadores de JAPDEVA
SINTRAJUD	Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras del Poder Judicial
SIPROCIMECA	Sindicato de Profesionales en Ciencias Médicas de la Caja Costarricense del Seguro Social
SITECO	Sindicato Independiente de Trabajadores Estatales Costarricenses
TCA	Tribunal Contencioso Administrativo
UMN	Unión Médica Nacional
UNAOTRAA	Unión Nacional de Oficiales de Tránsito y Afines
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UNEBANCO	Sindicato de Empleados del Banco de Costa Rica
UNOPS	United Nations Office for Project Services
UPINS	Unión de Personal del Instituto Nacional de Seguros
UTRALEG	Unión de Trabajadores Legislativos

# CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

SETIEMBRE  
2022

## ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

## COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

## RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira y Marco Rojas Lizano

## EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

## DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

## FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

**PROTESTAS**  
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS